

Un mes. . . 0'25 ptas.

Trimestre. . . 0'80 »

Anuncios y reclamos, precios  
convencionales

Pago anticipado

# El Radical

SEMENARIO REPUBLICANO

No se devuelven los originales

No se publicará ningún  
artículo que no venga fir-  
mado por su autor.

Redacción y Administración

Cristo, 1

AÑO. I

VALDEPEÑAS 26 DE NOVIEMBRE DE 1910

NÚM. 8

## Para las Cámaras Agrícola y de Comercio

En la Asamblea celebrada en esta ciudad el domingo 20 del actual, por estas Cámaras, se excitaba al vecindario, para que denunciaran ante los tribunales á los falsificadores y adulteradores de vinos.

A continuación extractamos lo que *La Liga Agraria* dice respecto á esto.

«Vean ahora nuestros lectores lo que *El Pueblo Vasco* dice á este respecto, de esa casa de Valdepeñas, de la cual nos hemos de ocupar también en otros aspectos que interesan mucho al interés y servicio público.

Dice así:

### ADULTERACIÓN DE VINOS

En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Alcaldía, transcribiendo otra que á su vez dirigió á aquel centro el jefe del laboratorio Químico Municipal, dando cuenta del análisis realizado en tres expediciones de Vinos de Valdepeñas, que habían llegado á esta capital.

Una de las expediciones se encontraba en la estación del norte y las otras dos en el depósito de la Alhóndiga, componiéndose en total de 36 bocoyes, que remitía don Andrés Cruz López, de Valdepeñas, cuyo representante en esta capital es D. Luis Otaño y el consignatario de la remesa Don Laureano Echeveste.

Las tres partidas, que se componen de 12 bocoyes cada una, contenían vino adulterado.

Una, porque según el análisis, la cifra del sulfato potásico que contenía, excedía de las proporciones del límite señalado como nocivo á la salud y con las otras dos, además de lo expuesto, se pudo apreciar aislando el líquido por medio de siete reacciones químicas distintas, que poseía un producto coloreante artificial, que no produce la uva, viniendo á ser constituido por un derivado de la brea de hulla.

El vino sometido al análisis se escogió indistintamente de los 36 bocoyes, ante testigos y con las formalidades de rigor en tales casos.

Como el hecho constituye un delito prescrito y penado en el Código, se ha requerido por la autoridad competente la intervención del Juzgado, quien ayer comenzó á incoar las diligencias propias del caso.

Los bocoyes han quedado lacrados y precintados convenientemente para garantía firme de la acción de la justicia.

Un horror.

¿Quiéren más clara y concreta denuncia las Cámaras Agrícola y de Comercio?

A quien corresponda el derecho de investigación tiene la palabra.

Nosotros por hoy no añadimos una palabra más á las transcritas.

En números sucesivos hemos de tratar de este asunto, con el detenimiento y severidad que esto requiere.

## Para el Obispo de Jaca

En el número 8.494 de nuestro colega madrileño *El País*, hemos leído las palabras pronunciadas en el Senado por el Obispo de Jaca las cuales copiamos á continuación.

«Yo, en nombre de la igualdad, pido que los ricos vayan al ejército con sus haciendas, pero no con sus personas. Es una desigualdad irritante obligar al rico lo mismo que al pobre al servicio de las armas, por que el pobre solamente contribuye con su cuerpo, y el rico contribuye además con multitud de impuestos y gabelas. El rico, al ir al cuartel, baja, y el pobre sube, más no en igual proporción. Para el hijo de familia indigente es una felicidad el ser soldado: trabaja menos, come más, viste mejor, encuentra cama decente, en cambio de las miserables pajas de su choza ó de su buhardilla. Pero ¿no sucede lo contrario á los hijos de familias pudientes y nobles? Vosotros lo posponeis todo á la igualdad, y en vuestros reclutamiento subsiste otra desigualdad inmoral y odiosa. El casado que no tenga prole ó tenga hijas solamente, no pagará esta contribución de Sangre, mientras que el padre de muchos hijos varones habrá de pagarla muchas veces, tantas veces como sean sus hijos.

La igualdad se establece con mi sistema, llevando al cuartel los cuerpos de los pobres y el dinero de los ricos, pero en proporción de su riqueza y del beneficio que se les otorga. Sin embargo de lo cual, como por muy justo que sea el que no se trate igualmente á los ricos que á los pobres en el ejército, es más justo, es más necesario conservar la disciplina, yo que permito la redención del servicio militar. El poeta y el novelista revolucionario Aiguals de Izcó escribió aquellos versos:

Esa contribución de sangre lloro arranca en el hogar del desvalido, mientras el opulento enaltecido se libra de las quintas con el oro.»

¿Cómo se quejaría viendo lo que va á pasar ahora?»

¡Bravo por su ilustrísima! Dice bien; el pobre, debe de ir al servicio; el rico, no; el pobre, gana; el rico, pierde; bien por su lógica é igualdad; bien por esos humanitarios y caritativos pensamientos en que se basa su ilustrísima, para decir esas palabras; y perdone si me tomo la libertad de hacerle algunas preguntas.

¿Es esa toda la lógica que su ilustrísima tiene? ¿Es que el pobre no ha venido al mundo con las mismas ilusiones que el rico? ¿Es que al marcharse un pobre al servicio no piensa en nada ni tiene quien piense en él? ¿Es que los padres de los pobres quieren menos á sus hijos que los ricos y por ese motivo desean de que ellos sean los primeros que en campaña mueran por defender la patria? ¿Es que su ilustrísima se ve obligado á redimir del servicio algún ser muy allegado á su... familia y por esa causa quiere esa igualdad que vocifera?... ó ¿Es que esa fantasma finita á quienes adoran los que como su ilustrísima piensa dejó dispuesto, que el pobre no había de servir nada más que para escarnio del rico? ¿Es así como su ilustrísima pacta entre

sus feligreses y feligresas las buenas obras y el amor que según las doctrinas de aquel ser se debía de tener al prójimo? Pues si es así, dispense que mi humilde persona le diga, que no era así como el cura de la aldea en que yo nací, nos aconsejaba y nos decía al hablar de la vida de esa fantasma finita á quien su ilustrísima representa en la tierra.

Decíanos, que los pobres eran los más queridos de él; que los pobres, eran los que agarrados siempre al yunque del trabajo, producían para que el rico, poco humano, viviera con toda clase de orgía, y fuera cada vez corrompiendo más la sociedad; que los pobres al nacer, sus madres se convertían en esclavas del hogar, cuidando la planta y regándola con lágrimas, para que esta al estar próxima á devolver algún fruto á sus cultivadores en pago de los sacrificios y desvelos por ellos hecho para su desarrollo, fueran trasplantadas por el solo hecho de ser pobres, á otra tierra donde encontraban mejor traje y mejor comida, pero no más libertad ni más cariño; que los pobres, eran sus apóstoles; que los pobres.... en fin, como estas, un sin número de frases, que bien pudiéramos decir que aquel cura de la aldea en que yo ví por primera vez los albores de la aurora, era otro Miguel de Cervantes retratando la humanidad.

Y con esto, bien podemos asegurar francamente, que esa igualdad en que su ilustrísima se funda al hablar del servicio militar obligatorio, es tan poco igual, que no pasa de ser un absurdo, puesto que el catecismo de la patria nos enseña á que todos, ricos y pobres, tenemos el ineludible deber de servirla y mirar por que sus páginas hoy decaídas, sean otra vez llenas de glorias, aunque sea á costa de sangre.

JOSÉ HIDALGO PERICHE.

## Cargo interino

Constituido el partido Radical, y habiendo sido elevado por el voto unánime de mis correligionarios, á la presidencia de su Junta Municipal; cargo muy honorífico para mí por cierto, pero que he de confesar franca é ingenuamente que yo no tengo condiciones para ello, lo que soy el primero en reconocer. (Ojalá todos nos reconociéramos.) Cargo es este, digo, superior á mis fuerzas, el cual yo nunca he ambicionado, ni he pretendido, pues siempre he creído que por mi modestia, por mis escasas dotes intelectuales y mi escaso ó ningún prestigio en la opinión, yo no podría ser más que soldado de fila.

Al organizar el partido Radical, lo he hecho libre de todo egoísmo y jamás creyéndome, fuera elevado á este puesto, tanto es así, que esperando vinieran á las filas de este partido hombres de prestigio y de condiciones intelectuales, que se

pusieran á su frente, he retardado dos meses la constitución del mismo, y estos hombres no han venido.

Yo he de declarar, que este puesto que ocupo, puede decirse es interino y sólo permaneceré en él, hasta que vengan con nosotros, aquellos que tienen títulos, condiciones intelectuales y prestigios reconocidos. Lo que yo también aseguro y prometo solemnemente es, que esta falta de condiciones mías, serán suplidas por mi convicción y mis entusiasmos, y que durante el tiempo que en este puesto permanezca, cumpliré digna y honradamente con mi deber, cual corresponde, á la confianza en mí depositada por mis correligionarios y amigos.

Dicho esto, me dirijo á los que dicen son radicales; á los radicales que dicen no están con nosotros por que no hay un don fulano ó un don zutano, á estos no me dirijo, estos están bien donde están, nosotros no queremos lacayos, ni siervos ni quien solo saben hablar de rodillas.

Yo me dirijo á los radicales verdaderos, á los ciudadanos libres, á los rebeldes, á los que no toleran imposiciones del criterio ajeno, á los que estando donde están, no están en su centro ni en su ambiente, á estos les digo que una vez constituido el partido Radical, huelgan ciertos reparos.

El partido Radical, tiene su programa y disciplina, en él basamos todas nuestras aspiraciones y todos marchamos al unísono; al contrario de aquellas otras agrupaciones que no tienen reconocidos jefes ni programas, que degeneran en agrupaciones personales, según quienes la representen.

Radicales, en este partido, está vuestro verdadero sitio, este puesto que yo ocupo está vacío para que vosotros lo ocupéis.

ANGEL GRANDE

## El Quintanar

Es la casa que mas barato vende en Paquetería, Quincalla y Colonias de

**Francisco L. Navalón**

Plaza de la Constitución

## Partido Republicano Radical

Como estaba anunciada previamente, el domingo 20 del actual, en la redacción de este periódico, Cristo, 1 duplicado, se reunieron los afiliados á este partido, para la constitución del mismo, con el nombramiento de la junta municipal, asistiendo todos los inscriptos en el censo, exceptuando cinco que por sus ocupaciones no pudieron hacerlo.

Tomada la palabra por nuestro director como organizador de este partido, manifestó que había termi-

nado su misión en aquel momento, y que lo que procedía, era constituir una mesa de edad, para presidir la elección; inmediatamente se constituyó la mesa de edad, compuesta de un presidente un secretario y dos vocales.

Se procedió á la elección de la Junta municipal, siendo elegidos los ciudadanos siguientes:

Presidente honorario, don Alejandro Lerroux.

Presidente efectivo, Angel Grande Ramos.

Vicepresidente, Eugenio González Castellanos.

Secretario, Carmelo Verdejo Escobedo.

Tesorero, Pio Dominguez.

Vocales, José Sánchez Campos, Antonio González, Rafael Galvez, Máximo Terraza.

Por unanimidad fueron tomados los acuerdos siguientes:

1.º Felicitar á nuestro ilustre jefe y á la minoría radical por sus campañas en el Parlamento.

2.º Se acordó fundar un domicilio social con el título «Tertulia Radical», que se basará por un Reglamento que muy en breve se le dará lectura ante los que componen dicho partido.

3.º Emprender una campaña de propaganda, en los distritos de esta ciudad, usando para ello los centros que nos sean cedidos, plazas y sitios públicos. Terminando la reunión con el mayor entusiasmo, y prometiendo seguir con todo rigor, la disciplina y el programa de nuestro querido jefe don Alejandro Lerroux.

\*\*

El censo del partido Radical estará permanentemente abierto, los que quieran inscribirse, pueden hacerlo en los sitios siguientes: Pintor Mendoza número 96 Cristo, 1 duplicado; Bataneros, 2; 6 de Junio, 39; Ramón Osorio, 11.

## El Rey se divierte

El rey pasó la mañana del día 20, cazando en el Pardo, acompañado de la infanta doña Isabel, el infante don Carlos, el príncipe don Ramiero el conde del Grove, el marqués de Villaviciosa y otros distinguidos aristócratas.

Por la noche asistieron los reyes á la función del Real.

Sevilla 22.—Se dice que después de las fiestas, el rey marchará á una cacería, que se verificará en el coto de Doñana, por lo que están preparados el tren y los caballos necesarios.

## El pueblo emigra

Alicante 21.—Esperan para embarcar 940 emigrantes.

Barcelona 21.—Han llegado numerosos aldeanos aragoneses, que han de emigrar á Buenos Aires.

Coruña 21.—En la presente semana marcharán por este puerto 1220 emigrantes.

Coruña 22.—Ayer hubo extraordinario movimiento emigratorio en el puerto.

Salieron cuatro grandes transatlánticos atestados.

Para la Habana el «Alfonso XIII» con 1169 emigrantes; para Buenos Aires el «Oropesa», con 487; el

«Kronprinzessin» con 232; «La Blanca» con 200.

En total salieron 2037 emigrantes.

Hoy zarparán otros tres transatlánticos, que recogerán otro contingente análogo.

## ADELANTE

Si sois de los que miran á la firma antes que lo escrito, de los que sólo leen á las grandes eminencias, por poder mencionar sus nombres al referirlos, si solo os codeáis con los de arriba ó por lo menos aspiráis á ello y no comprendéis ó no queréis comprender el sufrimiento de los hombres libres en este país donde es peligroso el serlo; no prosigais: que en este, que no me atrevo á llamar artículo, solo podreis encontrar el buen deseo de un obrero, que sin más instrucción que la primaria, ve la necesidad de instrucción que tiene la humanidad, y sufre por que al exponer en estas cuartillas sus pensamientos, no puede hacerlo con la hermosura de frases lisonjeras que retratan los parajes, que revelan el alma y mueven al corazón, á practicar lo escrito impulsados por la pluma de su autor. Pero si por el contrario no sois indiferentes y sentís el yugo de estos gobiernos que tratan de acabar con los intereses de esta noble patria, con la sangre de sus hijos y hasta con el vigor de nuestra raza; seguid, seguid y cooperar para que pronto podamos extinguir á sus hombres que á título de liberales vergozantes ó de conservadores jesuíticos y en pro de la religión romana, derramaron nuestra generosa sangre ayende los mares y en nuestra península, establecieron la guerra civil, empujándonos á ella siempre que sus intereses particulares y para el sostenimiento de las instituciones la han necesitado y nunca por la independencia y la honra de la nación.

Nos han atropellado tantas veces como hemos querido exhibir nuestra cara de hombres libres, nos han ametrallado siempre que hemos querido defender nuestro sufragio, nos han encarcelado y deportado por el solo hecho de compadecernos de sus víctimas y protestar pacíficamente de sus criminalidades; y á esto ningún hombre que se precie de culto, que se precie de libre, que se precie de ser humano, debe permanecer impasible, ensimismado esperando que un movimiento pacífico y diplomático, que lleve á las plantas de los empujados, la hermosa fruta prohibida que es hoy y que solo se puede proporcionar arriesgando para ello nuestros intereses y hasta la última gota de nuestra sangre.

¿Creeis que la instrucción dejará libre de abrojos la senda que habríamos de seguir? yo también lo creería si esta no se regatease ó cuando en estos centros se diera; pero tened entendido que en la escuela de seis horas diarias que hay de clase, cuatro se dedican á enseñar religión que siempre y más á esa edad, perturba los sentidos y separa al niño de lo útil y lo práctico para llevarlo á lo místico, que á no ser por la fe detestaria y coartar su progresivo é intelectual espíritu, atemorizándole con las penas del infierno y brindándole con la gloria si se dejan explotar.

Busquemos un medio para que cuanto antes fundemos un gobierno

elegido concienzudamente, por el pueblo, hoy obligado por la lepra caciquil que apoderada de la pobreza de su espíritu, la necesidad de su pan y la falta de cultura lo hace miserable y establezcamos la enseñanza obligatoria y libre de supersticiones, fanatismos é inutilidades que hoy perjudica en los ámbitos del mundo y que ayer los regó con sangre, fundemos una juventud despierta y libre en su conciencia y resuelta y arriesgada en su ciencia y en su industria, que fecunde bien los campos y que lleve sus productos abundantes á juntarse con los de otros pueblos cultos, que libres de su yugo supieron conquistar.

Seguid, seguid obreros: ni las monarquías se marchan, ni el militarismo tira su pan á la calle, ni los gobiernos se enmiendan, ni las clases acomodadas dejan su estufa, su jardín ni su butaca para atraer la felicidad de los que siendo siempre esclavos harán á ellos más señores. de los que siendo siempre ignorantes será más fácil proseguir su explotación.

EUGENIO GONZÁLEZ

## El Sr. Lerroux y la amnistía

Nuestro querido jefe D. Alejandro Lerroux, conferido con el señor Canalejas, tratando de la petición que hizo en la sesión del viernes para que se diera una amplia amnistía que comprenda los delitos políticos y los de imprenta y para que se conceda también un indulto para los prófugos del ejército.

El presidente del Consejo, atendiendo á las justas razones del jefe del partido Radical, le contestó que no se opondrá á esa amnistía; pero que ha de contar para esto con la actitud de las diferentes fuerzas parlamentarias y que, de no ponerle obstáculos insuperables, lo cual no espera, presentará el oportuno proyecto de ley, porque sus intenciones y su inclinación son las de la mayor benevolencia.

En lo concerniente al indulto de prófugos, dijo el señor Canalejas á nuestro jefe que el general Aznar estudia el medio de concederlo, pero incorporándolo á la ley del servicio militar obligatorio.

La petición del Sr. Lerroux ha sido acogida en América con gran júbilo, del que dá una sucinta idea el siguiente cablegrama que se ha recibido.

«RADICAL.—Madrid.—El discurso de Lerroux pidiendo amnistía é indulto para los prófugos ha causado gran júbilo. La Prensa elogia al jefe y á la Federación Republicana aplaude entusiasmada tan nobles gestiones.—CUADRADO.

## Contra los Vinos Artificiales

Como estaba anunciado en esta población se celebró la magna Asamblea de viticultores contra los vinos adulterados y artificiales, en el salón de sesiones del Ayuntamiento, que estaba totalmente ocupado.

Se pronunciaron elocuentes y fogosos discursos en pro de la viticultura.

La Asamblea tendrá gran resonancia por las numerosas y valiosas adhesiones recibidas

Todos los pueblos de la Mancha y de las regiones que ven amenazados sus intereses si no se castiga con mano dura la adulteración, enviaron sus representaciones.

Asistió el diputado Sr. Garcia Alonso, y se adhirieron los Sres Nougés y Zulueta.

El diputado del distrito no tuvo á bien asistir, y la indignación contra este proceder es grande.

La Mancha parece dispuesta á defender con tesón y energía su principal riqueza, y con ella su vida.

Las conclusiones votadas son las siguientes:

1.ª Que se declare y ractifique la doctrina vigente legal sobre el concepto de vino natural, prohibiéndose el empleo de azúcar para la fabricación.

2.ª Que se conceda á las Cámaras de Comercio y Agrícolas las facultades inspectoras que en la actualidad tienen los gobernadores y alcaldes, pudiendo producir desde luego la denuncia al Juzgado para que instruya sumario impidiendo la circulación del vino que se supone clandestino.

3.ª Pedir que no prospere el proyecto de ley de restablecimiento del impuesto de transporte á los productos agrícolas que se exportan, singularmente á las frutas, vinos y aceites.

4.ª Se prohíben la fabricación, exposición y venta de productos ó mezclas enológicas de composición secreta é indeterminada para mejorar los mostos á vinos y curar sus enfermedades. A los infractores de esta prohibición se les aplicará la penalidad señalada en el art. 356 del Código penal.

5.ª Unificación de las tarifas de ferrocarriles.

La Asamblea fué de gran trascendencia, por demostrar que ya va aprendiendo esta región á defender sus intereses.

*No hay nada mas exquisito que una copa de Anís Sport.*

## Para el Sr. Alcalde

Los vecinos de la calle Cruz Verde nos ruegan insistamos en nuestras quejas, para ver si conseguimos que dicha calle se limpie, con esta son dos veces la que lo ponemos en su conocimiento ¿seremos esta vez atendidos y los vecinos de la expresada calle complacidos?

¡Señor alcalde mayor, son dos las quejas en este sentido las que llevamos formuladas!

¿No pudiera su señoría evitar que las aguas sucias de la fábrica de aguardiente neutro, que existe en la calle Norte, inunden un buen trecho de la calle Cantarranas y calle del Príncipe?

Las antes dichas aguas, hacen imposible el tránsito de los vecinos, los que nos ruegan lo pongamos en conocimiento de su señoría para que haga por donde evitarlo.

Según se nos dice, se viene expendiendo el pan falto de peso y de mala calidad, al mismo tiempo no lleva puesto el nombre y marca de la fábrica.

Como faltan estos requisitos, le pedimos se repese y se decomise por éstas causas.

En este mes se renuevan las juntas locales y provinciales de Reformas sociales. Se ordena á los alcaldes señalen la fecha de la elección y la forma en que ésta ha de celebrarse. No dudamos dará V. la publicidad suficiente, por medio de bandos señalando la fecha de la elección.

## Advertencia

Rogamos á todos los que reciban este periódico y no estén conformes con la suscripción, lo comuniquen así al repartidor ó lo devuelvan á esta Redacción, porque se da el caso que apesar de haberlo advertido en tres números consecutivos, despues de dos meses recibiéndolo, hay quien dice que ellos no han ordenado se lo lleven, y por lo tanto no lo pagan. Sepan estos señores que lo que en estos casos procede, es pagar la suscripción y decir no lo lleven más, lo demás es frescura.

*Pida V. Ponche Tello el licor mas selecto.*

## El Odio es sublime

Odiemos con furor, con desesperación; y odiando así, es seguro podremos llegar á conseguir el triunfo de la igualdad humana.

Quien no sabe odiar, no sabe amar; y quien no ama ni odia, jamás podrá ser provechoso para nada. Las grandes transformaciones en el desenvolvimiento del derecho humano, fueron siempre conquistadas por todos aquellos que se preocuparon por la desgracia ajena, considerándola suya propia; fueron amantes del bien, al par que odiaban notablemente el mal.

Clase proletaria; si quieres salvarte, odia con rabia á quienes se divierten mientras, te explota y pereces. En cuanto sepas odiar, es seguro que empieza tu reivindicación.

PEVIGDSA.

## Acontecimiento

De paso para Cádiz, han llegado á esta Ciudad, los columpios franceses que han estado una temporada en la Plaza del Pilar, de Ciudad-Real.

Estos están establecidos en la Cailera y solo permanecerán en esta población diez ó quince días, por tener que estar en Cádiz, para el día de Nochebuena.

Desde hoy sábado en la noche funcionarán los columpios franceses; aparatos estos que son nuevos en esta localidad, están presentados con un lujo y elegancia como ninguno de su clase.

Estos columpios han visitado todas las poblaciones más importantes de España, han sido premiados en las exposiciones de Francia, Italia y en la Franco Española de Zaragoza.

Visitar este espectáculo y os venceréis de lo que decimos, son los únicos en su clase.

## Teatro

En la semana se han representado en el teatro «Heras» las siguientes obras: *El sábado, La carne flaca, El barbero de Sevilla* y la *Señora capitana*, en todas estas obras se distinguieron mucho todos, menos el señor Lobera, que es un actor amenerado que confunde con gran perjuicio de las representaciones, el templo de Talia con un circo, y es ya hora que este señor se convenza que al público de Valdepeñas no le gustan ni sus maneras de accionar, ni sus formas de decir, ni sus modos de articular, el público está acostumbrado á ver actores cómicos, pero no quiere ver payasos, sobre todo en el teatro, que para algo existen los circos.

Esto, se lo decimos al señor Lobera, con sentimiento, pues nos gusta más el aplauso que la censura, pero como es nuestro deber informar al público, no tenemos más remedio que decir sin ambages ni rodeos, lo que pensamos.

El domingo fueron, por la tarde en sección Vermouht *La carne flaca* y *Casta y pura*, y no nos podemos explicar la causa de que *Carne flaca* que fué regularmente representada el sábado, el domingo siendo la segunda representación de la obra, por los mismos actores, lo fuese tan mal. En cambio *Casta y pura*, tuvo una representación admirable, la señorita Cora y la señora González estuvieron como dicen los revisteros taurinos, *pa comérselas*; el señor Arias en esta obra, como en todas las que toma parte, se portó muy bien, como que es el mejor de todos por no decir el único.

Por la noche en *Entre naranjos* y en *El mal de amores*, se distinguieron mucho la señora González que es una tiple con mucho talento y muchas condiciones, la señorita Cora que canta muy bien y el señor Arias, Martínez y Martí, y eso que este señor tiene también algo de lo que censuramos al señor Lobera.

El martes pusieron en vermouht, *Casta y pura* y *Apaga y vámonos*, que estuvieron á cargo de la señorita Cora, la señora González, el señor Martí y el señor Arias, resultando una representación brillante.

Por la noche *Las bribonas* y *Alma de Dios*, en las que todos cumplieron un aplauso en *Alma de Dios* á la señora González, al señor Arias y al barítono, que á pesar de estar afónico, cantó muy bien la canción del vagabundo.

El jueves se estrenó la zarzuela *El que paga descansa*, obrita es esta muy bien hecha; la obra fué bastante bien representada por las señoras González y Calvo y los señores Lobera, Martí y Arias.

Por la noche fueron *La reina mora* y *La Czarina*, obras hermosísimas,

¡lástima que no fuesen mejor representadas!

MIGUEL NAVARRO

Por falta de espacio no publicamos el argumento de *El que paga descansa*.

*Probad el Cognac Canalejas supera á todos por su delicioso «bouquet.»*

## LETANÍA

En Francia se ha puesto de moda la siguiente letanía;

San Vicente: Casadme prontamente.

San Privado: Con un soldado.

San Nicanor: con un doctor.

Santa Berenguela: Con un maestro de escuela.

Santa Ademar: con un auxiliar.

Santa Blasa: Que mande yo en mi casa.

San Mateo; No olvides mi deseo.

San Amador: Soy hermana mayor.

Santa Severa: Debe ser la primera.

San Isidoro: Sea rubio como el oro.

San Filomeno: Aún cuando sea moreno.

San Sabino: Que tenga un buen destino.

San Saturnino: Que nunca pruebe el vino.

San Ciriaco: Que aborrezca el tabaco.

Santa Magdalena que no me dé una pena.

San Fernando: Ya le estoy aguardando.

Santa Rita Que llegue enseguidita.

Santa Fabiana: Mejor hoy que mañana.

## Noticias

Hemos recibido la visita de *Heraldo Guardés*, de La Guardia (Pontevedra). *La Idea*, de Madrid; *Murcia Nueva*, de Murcia; *El Boletín de la Federación Agraria de Castilla la Nueva*, de Madrid; *Nueva Luz*, de Toledo; *La Voz del Pueblo*, de Málaga.

Agradecemos la visita y gustosos establecemos el cambio.

Intento de robo.—El día 14 del actual cuando se disponía abrir el despacho de comestibles y salvados que en la calle del Cristo, tiene establecido D. Antonio Pantoja, vió con gran sorpresa, que el candado, que á mas de la cerradura tiene la puerta del expresado establecimiento, había sido arrancado de la misma, notándose señales de haberla violentado para abrirla, no habiendo los cacos, logrado su intento.

El hecho lo puso en conocimiento de la autoridad, ignorándose hasta hoy quien ó quienes fueron los autores.

El primero de Diciembre próximo empezará á publicarse en Madrid un

periódico trisemanal, con el título de *La Bandera Federal* el que viene á difundir y propagar los hermosos ideales consignados en el programa de 22 de Junio de 1894, valorados con la firma de aquel gran genio que se llamó en vida don Francisco Pi y Margall.

El precio de suscripción en provincias el siguiente: Trimestre 2 pesetas 50 céntimos. Semestre 4.50. Año, 8.

*Otra víctima del ejército proletario*

En la noche de ayer falleció el hijo de nuestro correligionario Julián Salazar; era la ayuda del padre, honrado y laborioso trabajador; era la esperanza de la familia, que como todos los de nuestra clase esperamos sean el baculo de nuestra vejez.

El entierro se verificará en la tarde de hoy sábado, EL RADICAL envía á la familia, su pésame y el testimonio del inmenso dolor que esta desgracia le produce, al amigo y al correligionario.

Tampoco esta semana celebró sesión ordinaria ni supletoria de la ordinaria el ayuntamiento: para que.

*Publicaciones.*

Hemos recibido los cuadernos 43 44 y 45 de la *Crónica de la Guerra de Africa*, en los que su autor D. Manuel del Corral, prosigue el relato de las operaciones realizadas en el zoco El Arba por la división Orozco, descripción de los pueblos indígenas que ocupan aquellos territorios; opinión de la prensa extranjera respecto á la campaña, pago de multas, flotilla en Mar Chica y cuantas operaciones se realizaron hasta el 18 de Agosto. Intercalados en el texto aparecen multitud de fotograbados.

Con el cuaderno 44 se reparte una lámina reproduciendo la vista de la Restinga.

Los pedidos de dicha obra, pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

## INTERESANTE

Persona competente, se ofrece trabajar al jornal, por una larga temporada en toda clase de trabajos de pintura y cuando falte este de escribiente.

Razón en la Administración de este periódico.

Imp. de Mendoza.

# Farmacia y Laboratorio Químico LICENCIADO DON TOMÁS DE MERLO

Específicos nacionales y extranjeros, Aguas Minerales, Aparatos ortopédicos, Artículos de Goma, Perfumería.  
ESPECIALIDADES, AGUAS DE SANTA LUCIA para los ojos infalible para la ceguera.—DEPILATORIO NINON, Desaparición completa y definitiva del vello, sin dañar ni estropear la piel.  
POMADA SAMSON, contra la calvicie, favorece el crecimiento del pelo. Elixir, Polvos y Agua de Colonia MERLO.  
NOTA.—En este laboratorio se hacen toda clase de análisis, especialidad en los de vino.

PAÑERÍA Y NOVEDADES  
DE  
**Antonio Gascón**

Inmenso surtido en Patenes che-  
niot, Meltons, Gergas, Estambres,  
Armures, vicuñas y Sabelinas.  
Pellizas, Paños, Mantas de viaje y  
para labor y cuantos artículos abra-  
za el ramo de Pañería.

Balbuena número 2

**Lámparas Eléctricas**

Filamento metálico clase superior **2,25** ptas.  
Corrientes de 3 bujías hasta 32, . . **0,50** ptas.

**Carmelo Verdejo**

BATANEROS NUMERO, 2

**¡Ojo! Importa saberlo**

Uno de los mejores jabones que se elaboran en España, son los  
de la Gran Fábrica de Jabones de MANUEL GARCIA en la esta-  
ción del Ferrocarril de Montoro

Se acreditan por su dureza solidez y economía y por la suavidad  
en el labado, que ni pica las manos, ni la ropa, dejándola completa-  
mente desinfectada.

De venta en las principales tiendas de Ultramarinos, y para pe-  
didos de seis arrobas en adelante al representante.

**Gregorio López de Lerma**

Unión, 47.

VALDEPEÑAS

**Gran Restaurant**  
DE  
**LA CAMPANA**

(situado en la calle de la Cruz Verde)

En este Establecimiento se sirven con esme-  
ro y economía toda clase de pescados y comidas.

En bebidas hay un gran surtido de varias  
clases; café superior, jamón gallego, chorizos y  
varios postres.

Tambien se sirven comidas y bocadillos á do-  
micilio, siendo permanente la venta de freiduría.

Los dueños de este Establecimiento, en vir-  
tud á la gran aceptación que ha tenido, en breve  
harán grandes reformas, para mayor comodidad  
de su numerosa clientela.

Calle de la Cruz Verde y esquina á la de Buensuceso

Disponible

Cada anuncio, pagará 10 cénti-  
mos de peseta, por impuesto  
por inserción, (Ley de 14 de Oc-  
tubre de 1896.

**Relojería, Platería y Optica**

DE

**Jomas García Catalán**

Surtido completo en todos los artí-  
culos que trabaja esta casa.

Talleres para composturas.

Grandes rebajas de precios.

ESCUELAS, 6

**LA MEZQUITA**

Frente al Circulo de la Confianza

VALDEPEÑAS

La especialidad de este Establecimiento, la consti-  
tuye el variado surtido que diariamente presenta á  
su distinguida clientela de

**exquisitos fiambres.**

ricos mariscos y especiales aguardientes, vinos y licores de  
acreditadísimas mareas y de legítimas procedencias.

Visítese esta casa para convencerse de esto  
que decimos.

Real, 16

**EL RADICAL**

PERIODICO REPUBLICANO

Redacción y Administración, Cristo, 1

Sr. D. \_\_\_\_\_